

Universidad Nacional Autónoma de México
Instituto de Investigaciones Económicas

EL INSTITUTO DE INVESTIGACIONES BIBLIOGRÁFICAS
REALIZÓ EL AÑO DE 1970
LAS SIGUIENTES ACTIVIDADES

I. *Integración*

a) Investigadores de base

El instituto que en el año de 1966 contaba únicamente con tres investigadores, uno titular de tiempo completo, otro adjunto de tiempo completo y un auxiliar de medio tiempo, ha ampliado el número de sus investigadores mediante rigurosa selección hecha entre aspirantes surgidos de la propia Universidad, principalmente de la Facultad de Filosofía y Letras, Facultad de Ciencias Políticas y Facultad de Derecho. Los investigadores con que cuenta al presente son: un investigador titular de tiempo completo, tres investigadores adjuntos de tiempo completo, dos investigadores adjuntos de tiempo parcial y siete investigadores auxiliares de tiempo parcial.

Estos investigadores tienen a su cargo secciones fundamentales del programa de trabajo del Instituto: 1º Bibliografía, 2º Organización de las series y colecciones, 3º Publicaciones, además de ocuparse de investigaciones particulares incluidas en el programa del propio instituto.

b) Investigadores especiales

Cuenta el instituto además, con seis investigadores especiales encargados de realizar trabajos que incluidos en el programa, no pueden ser atendidos por los investigadores de base, tanto porque tienen trabajos asignados, cuanto porque la realización de estas tareas requiere una especialización o conocimientos específicos, prefiriéndose así a especialistas. Estos investigadores ocupan de la elaboración de trabajos bibliográficos relacionados con temas especiales: generales o concretos y los cuales se ejecutan dentro de periodos fijos.

c) Becarios

El instituto tiene diez becarios, en su mayoría estudiantes de las Facultades de Filosofía y Letras, Ciencias Políticas, Derecho y Antropología. Reciben de parte de los investigadores un adiestramiento en la bibliografía y técnicas de información documental bastante intenso. Una vez que adquieren la destreza necesaria y adscritos a algunos de los departamentos o investigadores realizan para el instituto una tarea muy diversificada: elaboración de bibliografías, guías, catálogos, inventarios, índices, ordenamiento de colecciones manuscritas o impresas. Alguno de ellos ha trabajado marginalmente en torno a su tesis recepcional, aprovechando las colecciones de la Biblioteca y Hemeroteca. Varios de ellos han estado adscritos a algunos institutos como el de Investigaciones Filosóficas, Jurídicas, Históricas y Sociales, para los cuales han trabajado haciendo posible la aparición de bibliografías específicas, como la de Filosofía.

Tanto los investigadores como los becarios se encuentran distribuidos en los dos cuerpos que constituyen el Instituto, la Biblioteca Nacional y la Hemeroteca Nacional.

II. *Labores generales*

a) Una de las finalidades esenciales del instituto consiste en la preparación y divulgación de la bibliografía nacional. Para cumplir esta misión ineludible, el Instituto publica el *Anuario Bibliográfico* y la *Bibliografía Mexicana*. Del *Anuario* fueron publicados los volúmenes correspondientes a 1959, 1960 y 1961, los cuales contaron con un caudal de obras registradas, cada uno mayor de cinco mil, más sus índices analíticos correspondientes. En la actualidad se halla en proceso de impresión el volumen correspondiente a 1962 y se preparan los relativos a 1963 y 1964. Los restantes hasta el año de 1966 se encuentran en formación y aparecerán próximamente. Estos últimos cuentan con un caudal de registros mucho mayor.

La *Bibliografía Mexicana* recoge la producción nacional a partir de 1967. Aparecieron todos los fascículos correspondientes a ese año y los de 1968. Con posterioridad han salido bimensualmente los de 1969 y 1970. Para recoger el máximo de la producción nacional se han preparado suplementos de 1967 a 1969.

Hay que mencionar que en esta labor intervienen cinco investigadores, más personal técnico y auxiliar calificado. Se ha intensificado la labor de recopilación, principalmente fuera de la capital y hecho un llamado a las instituciones oficiales y particulares para que envíen su producción a la Biblioteca y

pueda ser registrada. Con colaboradores de algunos Estados de la República se han celebrado convenios tendientes a remitir al instituto la mayor información posible relativa a sus provincias, dentro de plazos oportunos.

El instituto cuenta con un equipo IBM moderno, y un personal capacitado en su manejo, gracias al cual ha sido posible realizar ese trabajo. Varios de los investigadores recibieron cursos especiales de programación para poder manejar con eficacia el excelente equipo con que se cuenta.

b) Además de esta labor general, el instituto trabaja en la preparación de guías e inventarios de sus propias colecciones. Durante el presente periodo se han elaborado las siguientes: *Guía de los fondos orientales*; *Guía de las colecciones científicas de la Biblioteca, impresos y manuscritos, de los siglos XVI al XVIII*; *Guía de las hojas sueltas: proclamas, edictos, decretos, manifiestos, avisos, etcétera, a partir del siglo XVI, entre las cuales se encuentran piezas autografiadas de inigualable valor*; *Catálogo de los libros de texto utilizados en México, siglos XVIII al XX*; *Guía de la Colección Lafragua*; *Inventario del Archivo de Maximiliano*; *Catálogo de las obras de autores clásicos impresas, del siglo XVI al XIX*; *Catálogo del fondo franciscano*; *Catálogo de los documentos relativos a California*; *Catálogo de los fondos latinos manuscritos, siglos XVI al XVIII*; *Guía de las obras relativas a la Historia de América existentes en la Biblioteca Nacional, la cual cuenta con más de tres mil quinientos registros*; *Guía de los fondos documentales referentes al P. Agustín Rivera*; *Guía de los documentos de la Colección del P. Ángel Ma. Garibay K.* Se ha proseguido igualmente la catalogación del *Archivo del Presidente Benito Juárez* que está por terminarse.

Otros más referentes a fondos impresos y manuscritos, así como a publicaciones periódicas, se encuentran en preparación. De esta suerte se podrán tener inventarios de las colecciones más valiosas que custodia la institución.

c) A más de esta labor esencial, varios de los investigadores tanto de base como especiales y algunos becarios se ocupan de la preparación de bibliografías especializadas. Entre otras hay que nombrar la *Bibliografía Mexicana del siglo XVII*, la *Bibliografía de los Partidos Políticos Mexicanos de 1900 a la fecha*; la *Bibliografía Pedagógica Mexicana*, la *Bibliografía de Publicaciones Oficiales de México de 1935 a 1969*, que se realiza en colaboración con el Instituto de Investigaciones Sociales de la UNAM, la *Bibliografía de las fuentes para la Historia Contemporánea de México*, la *Bibliografía Filosófica Mexicana*, elaborada en colaboración con el Instituto de Investigaciones Filosóficas, la *Bibliografía de dos líderes políticos: Vicente Lombardo Toledano y Adolfo Christlieb Ibarrola*, la *Bibliografía del Ensayo Literario en México*, la *Bibliografía de la Enseñanza del latín en México*, así como otras más.

d) Otro conjunto de trabajos de interés es el relativo a las bibliografías de los escritores de las diversas provincias de México. Fue concluida la correspondiente a los escritores de Chiapas y del Estado de México y bastante adelantada se encuentra la de los escritores jaliscienses y la de los escritores de San Luis Potosí. Está autorizada la elaboración de la de los escritores del Sureste, Yucatán y Campeche, así como Querétaro.

e) Igualmente valioso es el conjunto de guías bibliográficas dedicadas a los estudiantes de las diversas carreras universitarias. Se ha terminado la correspondiente a la carrera de Historia y se encuentran bastante adelantadas las relativas a Ciencias de la Educación, Letras Hispanoamericanas y Mexicanas, Letras Clásicas. Otras más han sido incluidas en el programa de labores futuras, entre otras las dedicadas a los estudiantes de ciencias sociales, derecho, geografía.

III. *Actividades culturales*

El instituto por sí y a través de algunos de sus miembros han desarrollado amplia labor cultural. Dicha labor encauzada hacia una ampliación de sus servicios o difusión de sus finalidades ha sido cumplida tanto dentro, como fuera del país.

a) Reuniones internacionales

El instituto fue invitado a participar como miembro de la Asociación Internacional de Bibliofilia y a asistir al Congreso Internacional de Bibliografía que se celebró en Viena el año de 1969. México es a través de nuestro instituto, el único país hispanoamericano que se encuentra incorporado a esa asociación.

El instituto participó igualmente en la Reunión Anual del SALALM, verificada en San Juan de Puerto Rico. El licenciado Roberto Moreno, llevó a más del informe general de la actividad bibliográfica en México, una ponencia personal. Esta reunión acordó celebrar en el año de 1971 su Seminario en México.

El director del instituto llevó la representación del mismo y presentó una comunicación bastante amplia acerca del estado de la producción editorial en México y los trabajos bibliográficos en la Asamblea General del Instituto Panamericano de Geografía e Historia que se efectuó en la ciudad de Washington en julio de 1969. Colaboró asimismo, en la exposición universal de Bibliotecas Nacionales celebrada en la Universidad de Río Piedras, Puerto Rico.

b) Reuniones nacionales

El instituto participó en las jornadas biblioteconómicas celebradas en la Ciudad de México a fines de 1969. Su director presidió una sección de las mismas y tuvo a su cargo el comentario de diversas ponencias. Algunos miembros del instituto como la señorita Gloria Escamilla, jefa del Departamento de Catalogación, presentaron importantes ponencias en estas jornadas.

c) Conferencias

Amplia serie de actos culturales organizados por el instituto han tenido lugar en su recinto y en los que han intervenido diversos miembros del mismo. Pueden citarse entre otros, los homenajes organizados en ocasión de los cincuenta años de aparición de sus primeros trabajos literarios, consagrados a don Jaime Torres Bodet, Francisco Monterde, Martín Gómez Palacio, Hermilo Abreu Gómez, Carlos Pellicer, así como el acto conmemorativo del primer centenario del nacimiento de Paul Claudel; el acto homenaje a Francisco Díaz de León, como ilustrador de libros; el realizado en honor de la poetisa María Enriqueta en el segundo aniversario de su muerte.

En ocasión de celebrarse esos actos, se organizaron exposiciones en torno de la vida y obra de los escritores, en las que se expusieron, originales manuscritos, ejemplares de sus libros, retratos y fotografías personales y familiares. Algunas de esas exposiciones, montadas por el señor profesor Othón Lara Barba, dieron origen a la preparación de trabajos bibliográficos e iconográficos de enorme interés, los cuales se incorporarán al *Boletín* del instituto.

Otras exposiciones más fueron montadas en la sala de lectura del Departamento de Manuscritos y Obras Raras, las cuales se enumerarán en otro sitio.

d) Conciertos

Como complemento a su labor difusora de la cultura, el instituto con la valiosa colaboración del Departamento de Música de la Dirección de Difusión Cultural de la UNAM, presentó varias series de conciertos en los que actuaron muy destacados conjuntos y solistas. En el verificado a inicios del presente año, la Universidad Nacional rindió homenaje al Maestro Juan D. Tercero, distinguido compositor mexicano, ex-director de la Escuela de Música, maestro emérito de la misma y director desde sus inicios de la Coral Universitaria.

IV. *Labor de investigación*

a) Investigadores de base

A continuación se informa de la actividad realizada por cada uno de los investigadores del instituto.

1. Doctor José Ignacio Mantecón

El doctor José Ignacio Mantecón, quien llegó al límite de edad que el Estatuto de Investigadores de la Universidad fija a los investigadores, fue autorizado por el Consejo Técnico de Humanidades, en virtud de sus condiciones intelectuales y su amplia capacidad de trabajo, para proseguir sus labores.

Está encargado de la preparación y elaboración de los *Anuarios Bibliográficos*, de los cuales han aparecido los correspondientes a 1958, 1959, 1960, 1961. Los de 1962 a 1966 se encuentran en preparación.

Resuelve las consultas del Departamento de Bibliografía y auxilia con su consejo a la dirección del instituto en asuntos bibliográficos.

Preparó y publicó el *Índice de las traducciones impresas en México en 1959*, como anejo N° 1, al *Boletín de la Biblioteca* y tiene en preparación los volúmenes subsecuentes.

Tiene listo para su edición crítica el periódico *El Juguetillo* que editó a principios del siglo XIX, Carlos María de Bustamante.

Colaboró en la confección de la *Bibliografía General de Justo Sierra*, ya editada.

Auxilia a varios de los investigadores, principalmente al señor José Quiñones en la preparación de la *Bibliografía Mexicana del Siglo XVII*.

Ha redactado el *Índice de nombres latinos* que próximamente publicará el instituto. Publicó la *Bibliografía de Rafael Altamira* en la *Revista de Historia de América* y varias reseñas en el *Boletín* del instituto.

Profesa cátedras sobre Bibliografía en el Colegio de Bibliotecología de la Facultad de Filosofía y Letras de la UNAM, así como en la Escuela Nacional de Bibliotecarios.

2. Maestro Ernesto Mejía Sánchez

El maestro Ernesto Mejía Sánchez se encuentra por disposición de las autoridades superiores y conforme a un acuerdo de la Coordinación de Humanidades y del instituto, comisionado ante el Centro de Estudios Literarios de la propia Universidad.

3. Maestra Irma Contreras García

Terminó la *Bibliografía de Justo Sierra*, elaborada con el auxilio del doctor José Ignacio Mantecón e Ignacio Osorio. En ella se recogió la casi totalidad de los escritos del Maestro Justo Sierra, con lo cual se complementa la *Obra Completa* editada por la UNAM hace varios años.

Prosiguió la elaboración de la *Bibliografía referente a la castellanización de los grupos indígenas de la República Mexicana*, la cual consta ya de más de dos mil cédulas.

Continuó la recopilación de obras que constituirán la *Bibliografía de Juan de Dios Peza* y sigue preparando el *Índice analítico del Boletín de la Biblioteca Nacional*, segunda época.

Publicó en el *Boletín de la Biblioteca*: "Poemas desconocidos de Justo Sierra", y varias reseñas de libros.

4. Licenciado Ignacio Osorio Romero

Colaboró en la preparación y publicación de la *Bibliografía de Justo Sierra*. Corrigió los textos latinos del tomo III de las *Obras Completas* de Fernández de Lizardi que publica el Centro de Estudios Literarios. (Puede verse en el prólogo a este tomo que ya está en prensa.)

Continúa con la compilación de todos los poemas latinos escritos en México; las ediciones de los poetas grecolatinos en México; las traducciones de estos poetas y todo lo que se refiere a este aspecto.

Traduce del latín la parte bibliográfica de la *Bibliotheca Mexicana* de Juan José de Eguirra y Eguren, que editará el instituto, obra que es fundamental en la bibliografía mexicana.

Se ocupa de formular la *Bibliografía de la enseñanza del latín en México*, así como unas *Adendas al estudio crítico Horacio en México*.

Imparte varias cátedras dentro de la Facultad de Filosofía y Letras y de la de Derecho.

Publicó en el *Boletín de la Biblioteca* algunas reseñas así como diversos artículos en *Novedades*, *La Cultura en México*, *Siempre* y otros.

5. Licenciado Roberto Moreno

Está encargado de la elaboración de la *Bibliografía Mexicana* en fascículos que aparecen cada dos meses a partir de 1967 y que registran la producción nacional. A más de los fascículos bimensuales ha preparado los suplementos a los años 1967 a 1969.

Recibió un curso de programación editorial, encauzada principalmente a la bibliografía, con el fin de dirigir las instalaciones IBM con que cuenta el instituto y coordinar sus trabajos.

Terminó la preparación de un *Estudio bibliográfico de José Antonio Alzate*, a base de concienzuda investigación en los fondos de la Biblioteca, del Archivo General de la Nación, del Archivo de Protocolos, y de la Colección Hispanoamericana de la Universidad de Austin, Texas.

Redactó una *Guía biobibliográfica de Antonio de León y Gama* la cual apareció en el *Boletín*.

Continúa en colaboración con el director del instituto, la preparación de la *Guía bibliográfica de la historia de México*.

Trabaja en el *Catálogo de obras científicas, siglos xv al xviii* existentes en los fondos de la Biblioteca.

Ha tenido a su cargo la preparación de los últimos números del *Boletín* del Instituto.

Publicó los siguientes ensayos: "José Antonio Alzate y los Virreyes" en *Cahiers du Monde Hispanique et Luso-Brasilien, Caravelle*, N° 12, "Materiales en la Biblioteca Nacional para el estudio de la ciencia novohispana", y otros.

Proporcionó varios cursillos de adiestramiento a becarios del instituto que trabajan en colaboración con Investigaciones Sociales e Investigaciones Filosóficas. Profesa la Cátedra de Técnica de la Investigación Histórica en la Facultad de Filosofía y Letras.

Representó al instituto en la Reunión ix del SALALM, verificada en San Juan de Puerto Rico. Disfrutó de una beca Farmer para realizar trabajos de investigación en colecciones americanas, principalmente en Texas y en California.

6. Licenciado Tarsicio García Díaz

Junto con el doctor José Ignacio Mantecón, tiene a su cargo la preparación y publicación del *Anuario Bibliográfico*. Con el personal técnico de que disponen, han compilado miles de fichas referentes a los años 1960-1966, las cuales aparecerán periódicamente. El poner al día la Bibliografía Nacional, hasta el año de 1967 en que aparecieron los fascículos de *Bibliografía Mexicana*, constituye uno de los aspectos esenciales de su labor.

Está por terminar la *Guía bibliográfica de los fondos manuscritos e impresos referentes al Oriente existentes en la Biblioteca*.

Preparó y publicó la obra: *Resumen de la Estadística del Imperio Mexicano, 1822* de Tadeo Ortiz.

Prepara para próxima edición crítica las *Memorias para la Historia de México* de José María Bocanegra en tres volúmenes.

Imparte cátedras de Historia de México en la Facultad de Filosofía y Letras y en la Universidad Iberoamericana.

Publicó en el *Boletín de la Biblioteca*, una reseña sobre el *Diccionario bio-bibliográfico de la Compañía de Jesús en México*; y un *Ensayo relativo a la ciencia en el nacimiento de México independiente*. Editó para el Colegio de Historia de la Facultad, los números VI y VII del *Anuario de Historia*.

7. Licenciada Lucina Moreno-Valle Suárez

Está encargada de la elaboración de un catálogo razonado de los fondos de la Colección Lafragua correspondientes a los años 1821 a 1853. Esta colección que consta de 1 580 volúmenes con más de tres mil folletos, ya ha sido revisada y, concluido el catálogo, se prepara su índice analítico.

A más de esta labor primordial, la señorita Moreno ha elaborado una *Bibliografía de la expulsión de españoles de México*.

Ha atendido numerosas consultas de investigadores nacionales y extranjeros y colabora con el doctor Gómez Canedo en la preparación de la *Guía del Americanista*.

Tuvo a su cargo la cátedra de "Conquista y colonización" en la Facultad de Historia de la Iberoamericana y participa en el seminario de preparación de textos históricos que dirige el doctor O'Gorman. Publicó en el *Anuario de Historia* diversas reseñas bibliográficas, así como en el *Boletín del instituto*.

8. Licenciado Arturo Gómez Camacho

Colabora con el licenciado Moreno en la preparación y publicación de la *Bibliografía Mexicana*, así como en la preparación tipográfica de varios libros del instituto.

Tuvo a su cargo la traducción y corrección de varios artículos destinados al *Boletín* y la preparación del material para el catálogo *El libro en México*.

Prepara una guía de los mapas e ilustraciones existentes en la Sección de libros raros, y un trabajo relativo a influencias clásicas en los escritores novohispanos.

Profesa varias cátedras en la Facultad de Filosofía y Letras y en la Universidad Iberoamericana.

Publicó reseñas de obras bibliográficas en el *Boletín de la Biblioteca*, un artículo en la *Revista de la Universidad* titulado "Bibliotecas pasadas, futuras e intemporales", y otros más en publicaciones periódicas.

9. Maestra Gloria Grajales Ramos

La señorita Grajales Ramos fue designada para hacerse cargo de la Sección de Manuscritos en la Biblioteca. Como primera obra se encargó de elaborar inventarios generales de los diversos ramos que constituyen esa sección. Posteriormente ha procedido a continuar la labor de catalogación de los ramos más importantes como el del presidente Juárez, que se encuentra casi terminado. Se ha ocupado de colocar en modernos y funcionales legajos, y dentro de sobres que preservan individualmente cada documento, a buena parte de los de esa sección.

Tuvo a su cargo la preparación y montaje de diversas exposiciones realizadas dentro de la Sala de Reserva. Atendió las consultas orales y por correspondencia de numerosos investigadores extranjeros y mexicanos.

Preparó y publicó la *Guía de Documentos para la Historia de México del siglo XIX en Archivos Ingleses*.

Preparó un trabajo relativo a los *Intereses angloamericanos en el Istmo de Tehuantepec*, a base de la documentación de la sección, y se ocupa de otro relativo a la *Correspondencia de don Agustín Rivera*.

Ha publicado diversas reseñas de obras bibliográficas y consultó durante una licencia que solicitó, los fondos de varios archivos y bibliotecas de Europa. Igualmente observó el funcionamiento de las secciones de manuscritos en los repositorios de Gran Bretaña, Francia y España.

10. Maestra María del Carmen Ruiz Castañeda

Preparó y publicó: "El primer periódico de la Nueva España, La Gaceta de México de 1722", editado en el *Boletín de la Biblioteca*. Preparó y terminó un estudio acerca de *La segunda Gazeta de México (1728-39, 42)* que será publicado próximamente, así como otro relativo a *El Diario de México (1805-1817)*. Terminó también la preparación de la *Minerva*, periódico literario de José María Heredia.

Se ocupa en la actualidad de los siguientes trabajos:

Vida y obra de Francisco Zarco, Índice de Revistas Literarias Mexicanas. Siglo XIX. Los Estados. Índice de revistas satíricas y humorísticas de México, Vida y obra de Guillermo Prieto, Catálogo biográfico de la Hemeroteca, Catálogo de periodistas mexicanos, Catálogo de seudónimos, anagramas, semi anagramas, iniciales y otros alias usados por escritores y periodistas mexicanos o extranjeros que han vivido en México, Recopilación de datos para las biografías y localización de la obra inédita de José Tomás de Cuéllar, José María Ramírez, Ignacio Ramírez, Agustín F. Cuenca y otros escritores del siglo XIX.

Profesa diversas cátedras sobre periodismo y literatura en la Facultad de Filosofía y Letras y en la de Ciencias Políticas y Sociales.

Ha asesorado a numerosos investigadores nacionales y extranjeros y tiene a su cargo en algunos periódicos de la capital interesantes secciones.

11. Licenciado Ignacio González Polo

Prepara la *Bibliografía de los Partidos Políticos Mexicanos a partir de 1900*. Para ello ha consultado los archivos y bibliotecas de los principales partidos y de sus líderes. Varios miles de fichas constituyen ya esta guía que será terminada el año de 1971.

Profesa varias cátedras en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales y en la Escuela de Trabajo Social.

Ha publicado diversos artículos en el *Boletín Bibliográfico de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público*. Publicó una monografía: *Polotitlán de la Ilustración en el Estado de México*.

12. Licenciado José Quiñones Melgoza

Auxilió durante un tiempo al Departamento de Catalogación en el manejo de los textos greco-latinos, muy abundantes y de gran valor, que han

sido incorporados al catálogo general de la Biblioteca. Buena parte de la sección de *Biblias*, fue preparada por él.

Está actualmente dedicado a la preparación de la *Bibliografía Mexicana del Siglo XVII*, para la cual ha consultado los fondos antiguos de la biblioteca, los de la Biblioteca Central del Instituto de Antropología, los fondos impresos del Archivo General de la Nación y otros repositorios de la capital y de los Estados.

Ha publicado diversas reseñas de libros en el *Boletín del Instituto*, así como algunos ensayos en torno de Nebrija.

13. Maestra Lucila Flamand

La señora Lucila Flamand trabajó durante los dos últimos años como Investigadora Especial, habiendo pasado, previo concurso, a ocupar recientemente el puesto de Investigador Auxiliar de tiempo parcial. En este lapso se ha ocupado de dirigir al grupo que trabaja en la preparación de los volúmenes III y IV de las *Fuentes para la Historia Contemporánea de México*. Ella misma ha realizado la revisión y el registro de la información de los periódicos *Excelsior* e *Impacto* y verificado el trabajo de los otros investigadores.

Este equipo cuenta con seis personas, cuatro en calidad de investigadoras, una mecanógrafa y una investigadora más perteneciente al Instituto de Investigaciones Históricas. Dicho equipo ha preparado cerca de doce mil registros, de los cuales se encuentran en sus respectivas cédulas, ya correctamente mecanografiadas más de cuatro mil quinientas. Esos registros proceden de las publicaciones: *Excelsior*, *El Universal*, *El Nacional*, *La Prensa*, *Novedades*, *Impacto*, *El Popular* y otras más. Este trabajo recibe la supervisión del doctor Stanley Ross y del director del instituto. Dos de los miembros del equipo, reciben una ayuda económica del Centro de Estudios Latinoamericanos de la Universidad de Austin, Texas.

b) Investigadores especiales

Como complemento a la labor de los investigadores de base, se encuentra la de los investigadores especiales consagrados a la ejecución de trabajos específicos. Los que hasta el momento ha tenido el instituto son los siguientes:

1. Maestra María del Carmen Ruiz Castañeda

Dado que ella quedó incorporada como investigadora de base y se informa de su labor en el apartado correspondiente, obviamos toda repetición.

2. Licenciada Lucina Moreno Valle

Pasó de la categoría de investigadora especial, tras un periodo de prueba plenamente satisfactorio a investigadora de base. Ya se informa de su trabajo en el apartado anterior.

3. Licenciado Ignacio González Polo

Fue promovido después de un periodo de prueba satisfactorio a la categoría de investigador auxiliar de tiempo parcial. De su labor ya se informó.

4. Señor Gabriel Agraz García de Alba

Fue encargado de elaborar la *Bibliografía de los escritores de Jalisco*. Ha reunido amplísima información la cual ha organizado rigurosamente, relativa a varios centenares de escritores de aquella entidad. Tiene redactada la mayor parte de fichas de esa guía que es muy extensa. Una vez concluida, el instituto va a confiarle un trabajo de revisión de algunos de sus fondos bibliográficos.

5. Señor Porfirio Martínez Peñaloza

Estuvo contratado durante un año como investigador especial para preparar una *Bibliografía relativa al Ensayo en México*, la cual se halla concluida. Dada la reconocida erudición del señor Martínez Peñaloza, esta guía será de gran utilidad para el estudio de las letras mexicanas. El señor Martínez Peñaloza colaboró con gran eficacia y entusiasmo en la realización de varios homenajes a escritores mexicanos, de algunos de los cuales fue excelente promotor.

6. Señor Manuel A. Woolrich

Durante un año colaboró con el instituto en la preparación de la *Bibliografía de los escritores de Chiapas*. Esta guía ha sido terminada y en el momento es objeto de revisión por parte de su autor.

7. Señorita María de Jesús Cubas Maza

Forma parte del equipo consagrado a la elaboración de los volúmenes II y IV de las *Fuentes para la Historia Contemporánea de México*. Ha tenido a su cargo la revisión y registro de la información en *El Universal*.

8. Señor licenciado Rafael Montejano y Aguiñaga.

Se celebró contrato con este destacado bibliógrafo potosino, con el fin de que elabore la *Bibliografía de los Escritores de San Luis Potosí*. Ha remitido ya una primera nómina de ellos, los modelos de fichas y su

trabajo se encuentra adelantado. El dominio que acerca de su Estado natal y de la bibliografía tiene el licenciado Montejano es una garantía de la calidad de este trabajo. Su labor apenas se inició el presente año.

9. Doctor Lino Gómez Canedo

Fue contratado para preparar una *Guía bibliográfica para el americanista*, la cual debe contener una información general acerca de las instituciones, colecciones públicas y privadas, catálogos parciales y generales de las obras que interesen a los investigadores que se ocupan de América en los aspectos relacionados con las ciencias sociales. El doctor Gómez Canedo ha elaborado un plan general de trabajo, los modelos de registro, y cuenta ya con una amplia documentación que organiza para poder dar término a este amplio trabajo. Le auxilia en esta labor la señorita Lucina Moreno Valle, investigadora auxiliar.

c) Becarios

Cuenta el instituto con varios becarios seleccionados entre los estudiantes de las Facultades de Filosofía y Letras, Derecho, Ciencias Políticas y Antropología. A todos ellos se les ha dado una preparación bibliográfica amplia y bajo la dirección de diversos miembros del instituto y de su director, han realizado una obra de investigación. Por otra parte han desarrollado en beneficio de la biblioteca una misión específica que se detalla a continuación.

1. Jorge A. Rueda de la Serna

Estudiante del Departamento de Letras de la Facultad de Filosofía y Letras, obtuvo una beca con el fin de preparar una *Bibliografía de las fuentes de la literatura mexicana de 1810 a 1857*, acerca de la cual reunió más de mil registros analíticos.

Esta bibliografía va precedida de extenso prólogo en el que se ocupa de los orígenes y primeras manifestaciones de la literatura nacional. Este prólogo ha servido al becario como tesis para obtener el grado de licenciado en letras. El señor Rueda de la Serna, habiéndose examinado ya, pasó a ocupar un puesto en el Centro de Estudios Literarios.

2. Alejandro José Herrera e Ibáñez

Alumno del departamento de Filosofía de la Facultad de Filosofía y Letras. Adscrito al Instituto de Investigaciones Filosóficas, se le encomendó la preparación de la *Bibliografía Filosófica*, que anualmente publica ese instituto en colaboración con el de Investigaciones Bibliográficas. Recibió

aquí un adiestramiento en el trabajo bibliográfico, habiéndosele además facilitado el material registrado. Fruto de su dedicación y entusiasmo y de la buena dirección que le dio el doctor Fernando Salmerón, es el primer número de esa publicación. Al presente reúne nuevo material y enseña a otro alumno la técnica bibliográfica. Además trabaja en temas de filosofía con el instituto.

3. Guadalupe Flores Reyes

Estudiante del Departamento de Historia. Se le adscribió a la Sección de Obras Raras y Manuscritos, con la misión de organizar y catalogar las hojas sueltas impresas, de esa sección que ascienden a varios miles y las cuales provienen desde el siglo XVI. Entre ellas hay innumerables hojas volantes, edictos, decretos, manifiestos, programas, anuncios, etcétera. La mayor parte ya fue organizada, habiéndose colocado cada una de ellas en carpetas de plástico y en portafolios especiales con el fin de asegurar su conservación. Ha formado igualmente la señorita Flores Reyes, buena parte del catálogo de ese rico material.

4. Javier Noguez Ramírez

Pertenece al Departamento de Historia de Filosofía y Letras. Fue dedicado a establecer un *Catálogo de las obras de Historia de América* que tiene la Biblioteca Nacional. Como resultado de su labor, ha formulado un catálogo de más de tres mil fichas organizado sistemáticamente y provisto de magníficos índices que será un valioso auxiliar para los investigadores de la Historia. Este catálogo está en proceso de impresión en las dependencias de la biblioteca.

El señor Noguez profesa Cátedra de Historia de América y México en la Escuela Nacional Preparatoria y auxilia como profesor adjunto al Maestro Ernesto de la Torre en su Cátedra de Historia Antigua de América.

5. Joaquín González Martínez

Alumno de la Facultad de Derecho. Fue adscrito al equipo que prepara la *Bibliografía de las obras oficiales publicadas de 1935 a 1969*, que en un esfuerzo de colaboración realiza el Instituto de Investigaciones Sociales y el de Investigaciones Bibliográficas. Para este trabajo han tenido que consultar la mayor parte de repositorios de la ciudad de México y de colecciones particulares. Cuenta este equipo con varios miles de cédulas que han sido organizadas convenientemente. Se planea este año terminar con esta labor de gran utilidad.

6. Juan González Mercado

Alumno del departamento de Historia de Filosofía y Letras. Adscrito al Instituto de Investigaciones Jurídicas. Trabajó también en temas específicos de Investigaciones Bibliográficas. Elaboró unas *Guías de las entidades oficiales a partir de 1935*, de acuerdo con la Ley Orgánica de Secretarías de Estado.

7. Ornán Roldán Oquendo

Acaba de incorporarse al instituto. Trabaja en una investigación tendiente a formar una *Guía bibliográfica y documental para el estudio de las relaciones entre México y Colombia* desde la época colonial. Ha revisado ya la documentación existente en la Biblioteca y se ocupa de registrar la del Archivo General de la Nación, la del Archivo de la Secretaría de Relaciones Exteriores y otras.

Entregó ya al instituto un trabajo relativo a *Las expediciones inglesas al Río de la Plata*, basada en el análisis del *Diario de México* y de la *Gaceta de México*.

8. Antonio Miranda Leal

Del Departamento de Letras de Filosofía y Letras, se le encomendó la formulación de un Catálogo de las obras de autores clásicos impresos de 1500 a 1821, existentes en la Biblioteca Nacional, la cual tiene por objeto conocer la bibliografía clásica utilizada en las instituciones novohispanas durante la época colonial, con el fin de poder realizar estudios más profundos acerca de la influencia clásica en las letras mexicanas.

9. Joaquín González Martínez

Estudiante de la Facultad de Economía. Quedó adscrito al Instituto de Investigaciones Económicas para auxiliarles en la elaboración de una bibliografía económica mexicana. Ha sido encargado en ese instituto de la elaboración de diversos trabajos.

10. María Trinidad Ramos Zepeda

Alumna de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales. Quedó adscrita al Instituto de Investigaciones Sociales, para colaborar en la formación de la *Bibliografía de Publicaciones Oficiales*. Ha cumplido a satisfacción.

11. Alejandro García Aguilar

Alumno de Ciencias Políticas y Sociales. Actúa como adjunto en los grupos de Técnica de Investigación Social. Fue comisionado para formular la *Bibliografía de los dirigentes políticos mexicanos*. Revisa los fondos de la Biblioteca y de colecciones particulares.

V. Publicaciones

El Instituto ha publicado las siguientes obras:

- a) *Anuario bibliográfico*, 1958.
Anuario bibliográfico, 1959.
Anuario bibliográfico, 1960.
Anuario bibliográfico, 1961.
- b) *Bibliografía Mexicana*, 1967 (siete fascículos).
Bibliografía Mexicana, 1968 (siete fascículos).
Bibliografía Mexicana, 1969 (cinco fascículos).
Bibliografía Mexicana, 1970.
- c) *Boletín de la Biblioteca Nacional*. Se publicaron los números correspondientes a 1967 y 1968, esto es, del volumen XVIII números uno a cuatro.
A partir de 1969, habiéndose creado el Instituto de Investigaciones Bibliográficas, apareció el *Boletín del Instituto de Investigaciones Bibliográficas. Biblioteca Nacional y Hemeroteca Nacional*.
- d) *Catálogo de Incunables de la Biblioteca Nacional*, preparado por Jesús Ymhoff Cabrera.
- e) *Estadística del Imperio Mexicano de Tadeo Ortiz*, preparado por Tarsicio García Díaz.
- f) *Guía de documentos para la Historia de México, del siglo XIX en Archivos Ingleses*, preparado por Gloria Grajales Ramos.
- g) *El libro en México*, preparado por Ernesto de la Torre Villar y Arturo Gómez Camacho.
- h) *Problemas de restauración de libros y otros materiales similares*, preparado por Elena Beristáin.

EXPOSICIONES Y ACTOS REALIZADOS EN LA
"SALA JOSÉ MARÍA VIGIL"

ALFONSO REYES (1889-1959)

En ocasión del décimo aniversario de su muerte, el Instituto de Investigaciones Bibliográficas organizó un programa en el que participaron Andrés Henestrosa, quien hizo la "Evocación de Alfonso Reyes", Alicia Reyes, quien habló de "La poesía en Alfonso Reyes. Promesa y realidad". Lectura de textos por Susana Francis y la visión de "Reyes humanista", por Ernesto Mejía Sánchez.